

微生物に係る基準の考え方（案）

（担当主査：遠藤委員）

前回（10月7日）の本委員会において、微生物に関する基準については、次の事項について検討することとされた。

1. 「大腸菌群数」及び「一般細菌」の再評価

- ・ 「大腸菌群数」に替えて直接的に糞便由来である「大腸菌」を水質基準とすることの是非
- ・ 「一般細菌」の妥当性と従属栄養細菌 HPC の追加、あるいは HPC への転換の可能性

2. クリプトスボリジウム等の塩素耐性を持つ病原微生物対策

- ・ クリプトスボリジウム等に関し、水質基準を設定することの是非
- ・ クリプトスボリジウム等に関し、水道法第22条に基づく措置として適正な過操作を行うべきことを加えることの是非

3. 配管系における微生物の増殖対策

- ・ 配管系における微生物の増殖の指標として HPC の有用性

このため、本委員会委員以外の微生物に関する専門家等の協力も得て、本委員会に対し、案を提示すべく検討を進めているところであり、その検討状況は別紙のとおりである。なお、上記2の課題に係る検討状況については、「資料2-2 微生物に関するリスク論」のとおりである。

病原細菌類に関する指標について

水道水における病原微生物対策に際しては、原水中の病原微生物（糞便汚染、系内で増殖する病原微生物）の量、種類、存在様式、およびその変動、あるいは存在に影響する環境要因を知り、浄水処理において的確な消毒・除去を行うことが重要である。

しかしながら、水系汚染に係る病原体種は多様で、病原体ごとの検査は技術的にも経済的にも現実性を欠くものと考えられる。加えて、培養法を基礎とした通常の微生物学的検査法では迅速性に欠ける点も指摘される。

これらの問題に関する根本的な解決策はないが、現在のところ、指標細菌類の有効活用で対応している。指標細菌に求められる特性は限りなく多いものであるが、すべての条件を満たすような好都合な指標細菌が存在し得ないのも事実である。

わが国の水質基準では浄水中の一般細菌と大腸菌群を検査し、最終産物である浄水の安全性を保障してきた。今回の水質基準飲み直しの検討対象とされる指標細菌類は以下のとおりであり、最後に比較表をとりまとめた。

①一般細菌

一般細菌検査の導入の経緯は、歴史的に有名な Robert Koch 発想に依拠するもので、一般細菌が 100 コロニー/ml 以下の状態ではコレラ患者の発生が無いという事実に基づいたものであった。本検査法が目指したところは糞便汚染の把握であったことは明らかである。

その後の研究の進展により、大腸菌群、さらには大腸菌の定義が定まり、検査法が確立された。このような経緯の中で、一般細菌は糞便汚染の指標としての意義は薄らいだものの、指標としての役目を終えるのではなく、その意味付けを変えつつ今日まで用いられている。現在では、水道水系における微生物の総量を評価する指標として用いられている。また、浄水処理（凝集-沈殿-ろ過）の適正運転、あるいは消毒の効果判定に用いられている。

微生物の総量評価では、後述の従属栄養細菌の方が検出スペクトルが広いことから指標的価値が評価されている。特に、配管系や受水槽で増殖するレジオネラ属菌類の対策が求められる状況下では、水道水系での微生物総量の測定が重要度を増すものと考えられる。

一般細菌の利点は従属栄養細菌の培養（5～7 日間）に比べて遙かに迅速（24 時間）に結果が得られることで、即時対応が求められる浄水処理の運転、あるいは消毒の効果判定に便がよいとの意見がある。

②大腸菌群

大腸菌群は糞便汚染の指標として広く用いられてきたが、*Escherichia* 属、*Citrobacter* 属、*Enterobacter* 属、および *Klebsiella* 属、からなる細菌群である。また、環境が整えば、外界でも増殖しそる。したがって、必ずしも糞便汚染の指標として精度が高いとは判断できない。

現在、水道水の飲料適否の判断は大腸菌などではなく、大腸菌群で行われている。その理由として、大腸菌群の方が大腸菌あるいは他の糞便性指標微生物よりも多数存在するため、安全側の指標検査方法とされるからである、との意見がある。しかしながら、指標的価値の高さと数の多さのいずれかを選択するかは議論の余地がある。

なお、検査法としては、大腸菌群と大腸菌を同一の培地で同時に検出することができる。

③大腸菌

大腸菌は人および動物の糞便から検出され、外界での増殖が無いことから糞便性の指標としての信頼性が高い。クリプトスボリジウムの暫定対策指針で、大腸菌が糞便汚染、ひいてはクリプトスボリジウム汚染の可能性を示す指標と位置付けられており、これらとの整合性を図る必要がある。

他の糞便指標細菌と比べると環境中での生存期間が短く、塩素に対して感受性が高いことから用途が限られるとの説もある。

検査法が確立しており、大腸菌群の出現動向と対比しつつ測定できる状況にある。

④従属栄養細菌 HPC (Heterotrophic Plate Count)

従属栄養細菌は、一般細菌が増殖しにくい低水温の水環境においても増殖できるため、有機汚濁指標として、また、配・給水系の衛生状態（塩素の消失や滞留）を捉える指標として評価されている。

ちなみに、レジオネラ汚染に関しては、水道水における有機汚濁がその系での生物量を規定、ひいてはレジオネラの宿主アメーバ量を規定することになる。ただし、従属栄養細菌数とレジオネラの菌数との間に相関は見られていない。

表1 指標細菌類の概要

指標細菌 培養/判定条件	菌の性状	利点 / 採用の根拠	問題点
大腸菌群 (現行水質基準) 36±1°C 24±2時間 0 / 50ml	グラム陰性、無芽胞の桿菌であって、乳糖ブロイヨンープリリアントグリーン乳糖胆汁ブロイヨン培地法 (LB-BGLB 法)によつて乳糖を分解して酸とガスを生じる好気性または通性好気性の細菌。または、グラム陰性、無芽胞の桿菌であって、特定酵素基質培地法によって指定の酵素基質(ONPG / XGal)を分解し発色物質を生じる好気性または通性好気性の細菌。	大腸菌群が検出される状況では、数の上で糞便性大腸菌群が大多数を占める場合が一般で、検出が容易である。 菌量が多く、環境中で大腸菌よりも長命であることから、ある程度時間の経過した、あるいはより遠くの発生場所での糞便汚染を表現し得る。	・特異性を欠く ・糞便汚染との因果関係に乏しい
大腸菌 36±1°C 24±2時間	特定酵素基質培地法により β -glucuronidase 活性を有すると判定された細菌	人および動物の糞便から検出され、外界での増殖が無いことから、糞便性汚染の指標として信頼性が高い。 他の糞便指標細菌と比べると環境中での生存期間が短いため、より特異的である。	・特異性が高い分、検出量が少ない?
一般細菌 (現行水質基準) 36±1°C 24±2時間 $\leq 100CFU/ml$	標準寒天培地を用いて 36±1°Cで 24±2 時間培養したとき、培地に集落を形成する全ての細菌	従属栄養細菌のうち、温血動物の体温前後で比較的短時間に集落を形成する細菌。検出される細菌の多くは直接病原菌と関連はないが、多数検出される水は、糞便によって汚染されていることを疑わせる。一部の細菌は塩素に対して大腸菌群より強い抵抗性を持ち、塩素消毒後の水中には遙かに高い確率で存在する。このため、消毒効果を確認するのに有利とされる。	・糞便汚染を直接表現しない。
従属栄養細菌 (HPC) 20-28°C 5~7日間	有機栄養物を比較的低濃度に含む培地を用いて低温で長時間培養したとき、培地に集落を形成する全ての細菌	一般細菌が増殖しにくい低水温の水環境においても増殖できるため、原水においては有機汚濁指標として、また、配、給水系では衛生状態(塩素の消失や滞留)を捉える指標として有利。(水道施設の清浄度の低下を指摘する指標)。	・検査方法が迅速性に欠ける ・データの集積に乏しい

微生物に係るリスク論について

(担当主査：遠藤委員)

本資料は、前回委員会の指摘を受けて、クリプトスパリジウムに関するリスク論等についてとりまとめたものである。

1. 米国 EPA による微生物許容感染リスクに基づく評価

Haas らによれば、クリプトスパリジウムの用量-作用(cases/particle)に関する計算式は、次のとおり与えられる。

$$P(N) = 1 - \exp(-N/k) \quad \dots \dots \dots \dots \dots \dots \quad (1)$$

N: 摂取オーシスト個数

k: パラメータ(= 238.6)

$$P_n = 1 - (1 - P_1)^n \quad \dots \dots \dots \dots \dots \dots \dots \quad (2)$$

P_n: 反復暴露による感染確率

n: 反復回数

P₁: 単回暴露による感染確率

上記式によるとオーシスト 1 個を摂取した時の感染確率は(1)より

$$P(1) = 1 - \exp(-1/238.6) = 0.0042$$

Haas CN et al., Assessing the risk posed by oocysts in drinking water. Journal of American Water Works Association 88(9):131-136,1996.

米国 EPA によれば、微生物許容感染リスク 10^4 /年以下を満足することを目標にしている。この目標を満たすための条件を一日の水道水の飲用量を 1L として試算すると、

(2)式より、 $P_n = 1 - (1 - P_1)^n \leq 10^{-4}$ ($P_1 \approx 2.7 \times 10^{-7}$) を満たすことが求められる。ここより

(1)式から N を求めると、 $N \leq 6.51 \times 10^5$ となり、 6.51×10^5 個/L 以下、すなわち 15.4t 当り 1 個 (100,000L 当り、6.5 個) と計算される(飲用量が 2L/day であれば、30tあたり 1 個)。

2. WHO の提起する Reference Level of Acceptable Risk(参考許容値)による評価

WHO はクリプトスボリジウムを含む微生物による汚染に対しては、原水の汚染状況の把握と汚染量を許容できる範囲(Reference Level of Acceptable Risk:参考許容値)にまで低減できる浄水処理工程の導入により対応するよう提言している。したがって、WHO の水質基準にクリプトスボリジウム等に関する項目は含まれない。

疾病ごとの健康影響は多様で、比較に際しては共通の尺度が求められることから、WHO では感染症に限らず全ての疾病による健康影響度を『Disable Adjusted Life Years(DALYs: 損失余命)』で表現している。ちなみに、DALYs は疾病によって失われた寿命(Years of Life Lost: YLL)と障害を持って過ごす時間(Years of Life Lived with a Disability: YLD)の和で、以下の式で表される。

$$\text{DALYs} = \text{YLL} + \text{YLD}$$

ところで、水道水中の臭素酸の摂取による腎細胞癌(Renal cell cancer)の発生を例にすると、本症は平均 65 歳で発生(平均余命 19 年)し、その死亡確率は 60% である。本症から派生するあまり重要でない健康影響を捨象すると $\text{YLL} = 1 \times 60\% \times 19 \text{ 年} = 11.4 \text{ 年} \approx \text{DALYs}$ となる。人の寿命を 80 年とし、WHO の発がん物質(臭素酸)による癌の許容発生率 10^{-5} (1/100,000 人)を DALYs で表すと、

$$10^{-5} \times 11.4 \text{ DALYs} / 80 = 1.4 \times 10^{-6} \text{ DALYs}^{\text{注1}}$$

と計算される。

現行の「水道におけるクリプトスボリジウム暫定対策」では、原水の汚染濃度把握のために概ね 10L の試料水中のオーシスト数を測定している。仮に、原水 10L 中に 1 個のオーシストが存在するものとした場合、無処理水および浄水処理でオーシストを $2^{-3\log_{10}} (99\sim 99.9\%)$ 除去とした場合の感染リスクを DALYs で示すと表 1 の値となる。試算によると、無処理では WHO の Reference Level of Acceptable Risk を大幅に上回るが、上水処理で $2\log_{10}$ 除去が保障されれば概ね WHO の Reference Level of Acceptable Risk を満たすことが判る。

3. クリプトスボリジウム汚染への対応

クリプトスボリジウム等の汚染に対しては通常時の汚染への対応と、異常事態への対応を分けて考えるべきである。

3.1. 通常時におけるクリプトスパリジウム対策(水質基準設定にあたっての考え方)

水道法第4条では、水道により供給される水は病原生物に汚染されたことを疑わせるような生物を含むものではないこととされている。仮に、米国EPAで用いている微生物許容感染リスクの考え方を用いて水質基準を設定するにしても、上記1のとおり、その値は極めて小さな値となり、きわめて多量(15t/30t)の試料水を用いて検出されないことを確認することが求められるところとなり、現実的ではない。したがって、水質基準の設定には馴染まないと判断される。

一方、上記2のとおり、原水中に1個/10Lのオーシストが検出された場合、ろ過等の措置を行わない場合には、WHOのReference Level of Acceptable Riskを大幅に上回ることとなり、このような場合には、適切な浄水操作を行うことが必要と考えられる。したがって、水道法第22条に基づく措置として、消毒に加え、塩素耐性微生物に係る措置(原水の汚染状況に応じた適正なろ過操作を行うべきこと)を加える方向で検討すべきであると考える。

3.2. 異常事態への対応

これまでのクリプトスパリジウムの集団感染事例から学ぶものは、高濃度汚染が一過性、あるいは間欠的に発生する点である。このような異常事態を原虫そのものを対象にして常時連続監視することは非現実的である。原水濁度の急激な変化(上昇)などを指標として適正な取水管理により対応すべきものと考える。

長期的には着水井の容積を拡大することで緩衝能力を高めることもあわせて検討すべきである。

異常事態への対応措置として、発生した事故への速やかな対応が求められる。集団感染の汚染源の特定は被害を最小限にとどめるための必須条件である。そのため、各浄水場においては配水の一部あるいはその沈渣を一定期間保存する制度の導入を検討すべきであると考える。その概略は以下の通り。

- 採水方法は連続採水とし、試料水あるいはそこから得られた沈渣を適当期間保存する。
- 保存方法は試料価値を失わないように冷蔵(冷凍)保存する。
- 保存期間はクリプトスパリジウム症等の潜伏期を考慮して設定する。
- 保存期間中に給水地域における集団感染等の発生がないことを確認して順次廃棄する。

別表 1. クリプトスパリジウムの感染リスク (1 個/10L の場合)

原水中のオーシスト濃度	1 個/10L			
除去率	3 log	2.5 log	2 Log	無処理
水道水中の濃度	10^{-4} 個/L	3×10^{-4} 個/L	10^{-3} 個/L	10^{-1} 個/L
飲用日量	1L/日			
曝露量/日	10 ⁻⁴ 個/日	3×10^{-4} 個/日	10^{-3} 個/日	10^{-1} 個/日
用量-作用 (cases/particle)	4×10^{-3} /oocyst*			
DALYs/case (Crypto)	10^{-3} DALYs**			
感染リスク/日 (Crypto) ***	4×10^{-7} /日	1.2×10^{-6} /日	4×10^{-6} /日	4×10^{-4} /日
感染リスク/person year# (Cryptosporidium)	1.6×10^{-7} DALYs	4.8×10^{-7} DALYs	1.6×10^{-6} DALYs	1.6×10^{-4} DALYs

* Haas CN et al., Accessing the risk posed by oocysts in drinking water. Journal of American Water Works Association 88(9):131-136,1996. (別に、Messner et al., 2001 : Dose-Response: $1.8-2.8 \times 10^{-2}$ とする報告有り。)

** WHO より

*** 曝露量/日 × 用量-作用 = (10^{-4} 個/日) × (4×10^{-3} /oocyst) = 4×10^{-7} /日

感染リスク/日 × DALYs/case × 365 (=400) = (4×10^{-7} /日) × (10^{-3} DALYs) × (400)
 $\approx 1.6 \times 10^{-7}$ DALYs / person year